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MINUTA DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO PLENÁRIO DO 1 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ENTORNO DA 2 

REPRESA DE TRÊS MARIAS 3 

 4 

Aos 06 dias do mês de novembro de 2019, reuniu-se o Plenário do Comitê 5 

da Bacia Hidrográfica do Entorno da Represa de Três Marias, em Reunião 6 

Ordinária, no Centro de Educação Permanente Engenheiro Mário Bhering, 7 

situado na Rua das Palmeiras, sem número, Bairro da Cemig, Três 8 

Marias/MG. Compareceram os seguintes Conselheiros: TITULARES: Poder 9 

Público Estadual: Allan de Oliveira Mota – Instituto Mineiro de Gestão das 10 

Águas – IGAM, Alexander Rosa de Castro – Secretaria Estadual de Meio 11 

Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD, Sargento Antônio 12 

Sabino da Silva – Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG. Poder Público 13 

Municipal: Adriane Aparecida Rodrigues Guedes - Consórcio dos 14 

Municípios do Lago de Três Marias – COMLAGO, Roberto Carlos Rodrigues 15 

da Silva – Prefeitura Municipal de Três Marias, Wiliam Costa Pereira – 16 

Prefeitura Municipal de Felixlândia. Sociedade Civil: André Mundstock 17 

Xavier de Carvalho – Universidade Federal de Viçosa – Campus Rio 18 

Paranaíba. Usuários de Recursos Hídricos: Daniel de Lima Aguiar – 19 

Companhia de Saneamento de Minas Gerais – Copasa, José Maria 20 

Marques – Cooperativa Mista Agropecuária de Patos de Minas – 21 

COOPATOS, Renato Júnio Constâncio – Cemig Geração e Transmissão S/A, 22 

Maria da Glória Silva – Federação dos Pescadores Artesanais e 23 

Aquicultores de Minas Gerais, Edson Vieira Sampaio – Companhia de 24 

Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba – CODEVASF. 25 

SUPLENTES: Ana Cristina de Almeida – Instituto Estadual de Florestas – 26 

IEF, Wilson José da Silva – Associação dos Municípios da Microrregião do 27 

Alto Paranaíba – AMAPAR, Ailton Joaquim de Oliveira – Prefeitura 28 

Municipal de São Gonçalo do Abaeté, João Eudes Pereira – Votorantim 29 

Metais Zinco S.A. CONVIDADOS/PARTICIPANTES: Raminez Manoel R. 30 

Carmo – Nexa Resources, Mirian Giselle Andrade Diniz – MGS, João Victor 31 

– Cemig GT. PAUTA DA REUNIÃO: 1 – Credenciamento / Composição de 32 

mesa / Hino Nacional. 2 – Aprovação da Ata da última Reunião Ordinária. 33 

3 – Informes Gerais: XXI Encontro Nacional de Comitês de Bacias 34 

Hidrográficas – ENCOB/2019; 60ª Reunião Ordinária Fórum Mineiro de 35 

Comitês De Bacias Hidrográficas; Retorno do Ofício da SEAPA sobre as 36 

análises do pescado do Rio Paraopeba e do Lago de Três Marias; 37 

Seminário de pesca artesanal, promovido pelo CBHSF em Penedo/Alagoas. 38 

4 – Conselheiro Roberto da Asbon, Vacância de cadeiras. 5 – Indicação de 39 
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membros de CBH SF4 para Workshop sobre a Proposta de Remodelagem 40 

dos CBH’s que será realizado no dia 13/11/2019. 6 – Cronograma e 41 

horários das Reuniões para 2020. 7 – Avaliação anual de desempenho/ 42 

Autoavaliação / Relatório anual de Atividades/ Plano de Ação Estratégicas 43 

/ Protagonismo do Comitê - DN nº 41. 8 – Palavra aberta. 9 – 44 

Encerramento. Em seguida, o Senhor Roberto Carlos Rodrigues da Silva, 45 

secretário deste comitê, iniciou a reunião saudando a todos. Ata posta em 46 

votação, aprovada por todos os presentes. O Sr. Roberto iniciou 47 

explanando sobre o Encob/2019, que foi muito bom, mas poderia ser 48 

melhor se o conselheiro pudesse participar de mais visitas técnicas; o 49 

espaço ficou meio tumultuado, teve a reeleição do Bush, como presidente 50 

do Encob e que o nosso Comitê, nossa região e o Estado de Minas está 51 

com boa representatividade. Falou ainda que o Allan participou e este 52 

saudou a todos dizendo que está de volta ao SF4 juntamente com a Maria 53 

de Lourdes e que o Encob esse ano estava bem voltado para a 54 

implementação dos Planos Diretores de Bacia. Na sequência a Sra. Adriane 55 

explicou sobre a reunião do Fórum Mineiro de Comitês, em que o assunto 56 

principal foi a remodelagem e o Sr. Roberto complementou informando 57 

sobre o Workshop que será realizado no dia 13/11. O Sr. Allan ressaltou 58 

que ainda tem uma vaga do Poder Público Estadual para participar desse 59 

Workshop. O Sr. Roberto seguiu informando sobre a resposta ao Ofício 60 

enviado pedindo resultado das análises do pescado, onde tais análises 61 

ainda não foram concluídas. Os conselheiros concordaram em cobrar 62 

novamente. O próximo ponto da pauta sobre o Seminário de pesca 63 

Artesanal, que seria explicado pelo Sr. Altino foi suprimido, pois não havia 64 

presente nenhum conselheiro que participou para informar. Continuando 65 

o Sr. Roberto leu a mensagem em homenagem ao ex-Conselheiro Roberto 66 

da Asbon e no encadeamento citou o Artigo 12 do Regimento Interno 67 

sobre a vacância de cadeiras. O Sr. Renato destacou a importância do 68 

trabalho do Sr. Roberto que perpetuou até hoje e que ficará na memória.  69 

Na sequência o Sr. Roberto informou sobre a indicação para o Workshop e 70 

seguindo passou-se para o cronograma de reuniões de 2020, ficando 71 

assim decidido: 11/03/2020 – São Gonçalo do Abaeté, 06/05/2020 – 72 

Felixlândia, 05/08/2020 – Patos de Minas e 11/11/2020 – Três Marias. 73 

Passando para o último ponto da pauta, o Sr. Roberto pediu para todos 74 

enviarem suas auto-avaliações por meio eletrônico até o dia 18 e fez uma 75 

explicação geral sobre a mesma e passou para o Relatório Anual de 76 

Atividades onde destacou o endereço e que toda a estrutura e materiais 77 

necessários são por conta da Prefeitura de Três Marias, que não tem nada 78 

do Comitê, porque não recebeu nada que estava com a diretoria antiga. Já 79 



 

3 
 

foram enviados várias solicitações, ofícios e e-mails ao IGAM e 80 

infelizmente talvez o comitê passe por um momento triste, que é uma 81 

demanda judicial para saber o que o comitê tem e convidou para 82 

conhecerem a sede e pra 2020 pretende melhorar a estrutura. O Sr. 83 

Wilson expôs que também não é a favor da remodelagem e pediu para 84 

constar na ata que dia 05 e 06 em Aracaju haverá uma homenagem ao Sr. 85 

Norberto pelo o que ele fez no passado, a forma que ele trabalhou no 86 

comitê. O Sr. Allan deixou bem claro a importância da opinião dos 87 

Conselheiros sobre a remodelagem e que deve ser levado ao Igam. O Sr. 88 

Roberto acrescentou que a remodelagem do ponto de vista científico 89 

talvez tivesse um propósito, mas do ponto de vista prático, não tem e de 90 

economia muito menos. O Sr. Daniel destacou que o apoio da Prefeitura 91 

de Três Marias para o comitê funcionar é fundamental e que temos que 92 

agradecer muito ao Prefeito Bem-Te-Vi e ao Roberto, graças a isso foi 93 

possível ter uma rotina adequada, principalmente nesse momento de 94 

crise e pediu para constar em ata esse agradecimento formal. O Sr. Wilson 95 

disse que a legislação de Minas é boa, e que no passado tivemos grandes 96 

secretários de estado e que hoje em dia estão demolindo tudo que 97 

fizemos, como exemplo desse desmanche é que trabalhamos por oito 98 

anos no viveiro em Patos de Minas para aprovar, estruturar e produzir 99 

quatro milhões e meio de mudas a serem plantadas de Pirapora para 100 

cima, sendo que esse projeto pegou uma transição de governo, e hoje 101 

esse projeto está em um milhão e meio, correndo o risco de chegar à 102 

outra reunião e não ter mais nada; por isso não deixem unir esses comitês 103 

pois estaremos fadados a acabar com tudo. O Sr. Renato iniciou pedindo 104 

desculpas pelo atraso e que gostaria de passar dois informes, primeiro 105 

sobre o aplicativo Proximidade da Cemig, disponível para baixar nas lojas 106 

de aplicativo, principalmente agora que se inicia o período chuvoso, com 107 

informações em tempo real. Esse aplicativo foi desenvolvido juntamente 108 

com as Defesas Civis, sendo aberto à população com mensagens de alerta 109 

e informações meteorológicas. O segundo informe é sobre o projeto das 110 

lagoas marginais que surgiu por uma demanda de Morrinhos e que em 111 

2018 foi feito um acordo de cooperação técnica entre a Cemig, o Comitê e 112 

a Agência de Bacia, e em 2019 teve o edital das empresas interessadas e 113 

em breve o processo vai continuar com a contratação; na fase dois é 114 

estudar a integridade ecológica em si, a qualidade do ambiente em lagoas 115 

predeterminadas, escolhidas no passado. Esse estudo será realizado por 116 

um grupo de pesquisadores da PUC, e já fizeram uma primeira incursão 117 

em campo. Por fim a fase três, que é a fase social do projeto, em 118 

Morrinhos um grupo de mais ou menos 15 pessoas, lideranças ambientais. 119 
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A Sra. Adriane pediu a palavra para um tema que foge um pouco, mas é 120 

relevante. A mesma disse que é quanto ao acidente de Brumadinho e que 121 

a nossa região não foi reconhecida como atingida e a entidade escolhida 122 

na região para dar acessoria técnica foi o Instituto Guaicuí e na reunião de 123 

ontem em Felixlândia surgiu a proposta de um abaixo assinado que será 124 

apresentado na audiência do dia 11 de novembro, para que haja esse 125 

reconhecimento da região de Retiro Baixo pra baixo, como área atingida e 126 

entrar nos cuidados emergenciais por parte da Vale e pediu para quem 127 

puder e quiser assinar. O Sr. Daniel cumprimentou a todos e comunicou 128 

que a Copasa está concluindo em Felixlândia, a construção da Estação de 129 

Tratamento de Esgoto, o qual não mais cairá na lagoa da cidade e 130 

permitirá a revitalização da mesma. Ressaltou que sem o tratamento 131 

sanitário o esgoto cai na lagoa que vai pro Ribeirão do Bagre e 132 

posteriormente para o Lago da Represa de Três Marias e por isso convidou 133 

o Comitê de Bacias a participar juntamente com a Copasa, com o apoio 134 

para a divulgação dos benefícios, objetivos e os impactos dessa obra para 135 

o meio ambiente. O Sr. Alan acrescentou a respeito dos materiais do 136 

comitê, que são dois tipos de materiais, os móveis de escritório e 137 

documentação, o material tem que ser devolvido ao IGAM e a 138 

documentação tem que estar na secretaria do Comitê. Foram feitas várias 139 

tentativas de articular esse recolhimento e da última vez o IGAM 140 

conseguiu um caminhão, mandou buscar e quando estava na metade do 141 

caminho a Sílvia encaminhou um e-mail informando que não estaria na 142 

cidade e que não poderia entregar os materiais. O caminhão voltou sem 143 

fazer o recolhimento. A Sra. Sílvia informou também que só vai entregar a 144 

documentação quando entregar o material de escritório. O Igam continua 145 

tentando contato, mas ainda não teve sucesso e sugere que caso o comitê 146 

concorde encaminhe um ofício solicitando que resolva essa situação e se 147 

não resolver, para tomar as providências. O Sr. Roberto disse então que 148 

essa é a situação do Comitê e que nós já começamos esse mandato 149 

pagando conta da gestão passada, que não era nossa, pra poder manter o 150 

Comitê. Não tendo mais nada a tratar o Sr. Roberto agradeceu a presença 151 

de todos, desejou um bom retorno e deu por encerrada a reunião, e para 152 

constar será lavrada a ata e assinada por todos que se fizeram presentes. 153 

 154 

 155 

Magno Gomes da Rocha 156 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica 157 

do Entorno da Represa de Três Marias 158 


